

MURCIA: Un mes. ...
 Resto de España un trimestre 3'50 Id.
 Precio de la venta
 5 céntimos ejemplar y 25, 75 céntimos
 REDACCION Y OFICINA:
 SELGAS, 4—MURCIA

LOS ANEXOS DE TODAS CLASES
 A PRECIOS SUOS TARIFA
 TO LA CORRESPONDENCIA Y GIROS
 DEBEN DIRIGIRSE
 Al Director Gerente
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

EL DESPIDO DE OBREROS

Todos los años, una o dos veces, ocurre siempre lo que a tan mal traer tiene ahora a los obreros del Arsenal de Cartagena. No parece sino que en los presupuestos, de antemano, se hacen cálculos para por lo menos en dos ocasiones dentro de la anualidad desesperar a los miserables jornaleros, poniéndolos en trance amarguísimo. Si no fuese así, nada más que por la experiencia adquirida se evitarían las cosas de la índole de ésta, que jamás pueden hablar bien en favor de un gobierno cualquiera. Causar sistemáticamente desesperaciones y amarguras, para luego trabajar en evitarlas, es tarea que sólo puede ocupar a un ministro español, pues sólo a nosotros parece que nos gustan esas tonterías. En los demás países, ignoramos por qué causas, tamaños disparates no se cometen con tan lamentable frecuencia, porque únicamente deben apelarse a ellos cuando son casos de forzosa necesidad, y así lo hacen.

Continuamente escuchamos las quejas de los obreros del Arsenal, a los cuales persigue su mala suerte. Si a alguno de dichos organismos hay que suprimirle la dotación, el de Cartagena es el primero que paga el pato, porque a los Ministros les agrada más molestar a éste que a los otros, ya que aquí jamás recibirán un disgusto serio. Las consecuencias de esa hombría de bien, como siempre en política ocurrió, no son otras que las que sufren en la actualidad, consecuencias que serán siempre las mismas hasta que no varien de procedimientos, poniendo en práctica aquel refrán positivista que comienza: "el que no llora, no llora". Por las buenas, esperándolo todo de la justicia, jamás lograrán nada; hay que revolver, hay que importunar, hay que molestar para que le atiendan a uno. En caso contrario, ya puede ir avisando al funerario, pues morirá de inanición.

El conflicto del despido de obreros, pudiéndose conjurar fácilmente, subsistirá todavía por algún tiempo en Cartagena, pues Ferrándiz al igual de todos los ministros no hará más que dar buenas palabras, sin ánimos de hacer nada en favor de los obreros; hasta el día que el hambre espolee a los que han tenido la desgracia de ser privados de todos los medios de subsistencia y con el hambre la desesperación les empuje por el camino de las manifestaciones tumultuosas, nadie se preocupará de ellos; mas entonces, necesariamente, los crearán con derecho a la vida, y al creerse, se votará el crédito necesario para que vuelvan al trabajo, y se conjure como debe el conflicto, nacido por la improvisación ministerial.

La protesta de la Maestranza de Cartagena, como ha sido de tonos muy fríos, no ha hecho nada en favor de su causa. Cuando se vayan convenciendo de que las palabras ministeriales no tienen ningún valor en el mercado de la vida, aunque tarde, principiarán a laborar por su asunto, que se resolverá fácilmente. Hay que desengañarse ya de las promesas. En España nada que se promete encarna en la realidad, porque gustan mucho de aparecer como protectores, aunque la protección no se vea por ningún lado. Para conseguir algo hay que importunar mucho, molestar más y revolverlo todo; mientras no se haga así el éxito siempre será dudoso.

PLUMAZOS

Perspicacias francesas
 Los periódicos franceses, que si algo tienen de agradable es lo de adelantarse a su capricho los acontecimientos, dan por indudable la muerte moral del Raisuli. El «L'Unité», dirigido por El Guebbas al temible hombre de armas y bolsillos, tomar es, a su entender, ni más ni menos que el certificado de defunción extendido a su favor y en el que para nada podrán influir futuros acontecimientos.
 La perspicacia, que ya de antiguo era patrimonio exclusivo a los franceses, vuelve a adquirir con esto el apogeo y fama que perdiera hace poco tiempo, cuando colocaron el Asof en un rinconcito, agradable de Persia y predijeron formidables guerras intestinas en Alemania. Sabido es que esto último fue una equivocación, como un

error—por demás lamentable—, el de habernos casi todo el Este de la península dondándose a Portugal; el colocarnos a Chafarinas junto a Tarifa y hacer puerto de mar a Puerto de Torres. La perspicacia no es un don que haga infalibles para las equivocaciones a los afortunados que la posean. El Raisuli, pues—creamos a los franceses—, ha muerto «moralmente».

Y que esto es indudable prueba de manera contundente las últimas correrías del bandido después de haber secuestrado al Kaid Mac Lean. El buen hombre marroquí pudiera muy bien haberse retirado reposadamente a su campo para dar así un soberbio mentís a las afirmaciones francesas. Pero él quiere ayudar en lo que está de su parte a nuestros vecinos de ultrá los Pirineos; darles, en una palabra, la razón en cuanto han asegurado.

Y lo hace con la mayor buena fé del mundo.
 NAZARIN.

Juegos Florales

Organizados por los Sres. Pèrich, Guñar, (D. J. y D. B.) Roldán (D. E. y D. J.), Rabot (D. B. y D. J.), Rovira, Gelabert y Dot, por el encargo del Sindicato Agrícola Despiense, se celebrará el próximo Agosto el primer concurso Agrícola en San Juan Despi.

El 30 del mismo mes se verificarán los Juegos florales.

Además de los premios metálicos a la virtud y al trabajo, los habrá para los siguientes temas:

Primero.—Poesía lírica con libertad de metro y asunto.—Premio de honor: Una flor natural con derecho a elegir la reina de la fiesta.
 Segundo.—El aborro, el seguro y la cooperación, como elementos de regeneración agrícola.—Premio: Un objeto de arte, regalo de la Diputación provincial de Barcelona.

Tercero.—Poesía a Ceres.—Premio: Doscientas cincuenta pesetas, regalo de los señores Conde, Puerto y Compañía.

Cuarto.—La usura en el campo.—Medios para combatirla.—Premio: Un objeto de arte, regalo del Sr. D. José Canalejas.

Quinto.—Composición poética con libertad de metro, cantando las excelencias del pájaro, como animal protector de las agriculturas.—Premio: Un objeto de arte, regalo del Sr. Marqués de Alella.

Sexto.—Estado de la agricultura en la comarca de Llobregat.—Premio: Un objeto de arte, regalo de D. Laureano Miró.

Séptimo.—Proceso de los vinos del Bajo Llobregat y efectos que los cambios anormales producen en los viñedos.—Premio: Cinco tomos ricamente encuadernados, referente a agricultura, de la obra «Bibliothèque du conducteur de travaux publics», regalo de D. Miguel Núñez Benítez.

Octavo.—Composición poética, con libertad de metro, sobre San Juan Despi.—Premio: Un objeto de arte e impresión de la poesía premiada, regalo del Sindicato Agrícola Oficial Despiense.

Forman el jurado calificador los señores D. Francisco Tomás y Estruch, catedrático y publicista, presidente.

Vocales: D. Carlos Ferrer y Mitayna, doctor en Ciencias y publicista.—D. Modestó Urgell, presidente de la Sociedad Literaria y artística.—D. José Sendra y Puig, publicista y expresidente de la Asociación de la Prensa de Barcelona.—D. Juan Angel y Genis, ingeniero y perito agrícola.—don Miguel Núñez, ingeniero y publicista; y como secretario, D. Miguel Sastré, publicista.

Información especial

El polo fantasma

Siempre hablando del Polo, siempre en jaque una expedición hacia él, muchas desgracias, conferencias, libros, estudios, preparativos, exploradores, y grandes deseos: pero el Polo no se conquista, ¿por qué? Digamos algo del mismo.
 Pata conocer exactamente la posición que ocupa sobre la superficie de la tierra, el viajero debe determinar su longitud y latitud con ayuda de observaciones astronómicas. La longitud ó distancia respecto de un primer meridiano arbitrario. (Viena, París, hoy el más usado Greenwich) se calcula comparando la hora exacta del sitio

en que se hace la observación, guiándose por los astros, con la hora del punto de partida registrada en el cronómetro que se lleva consigo. La latitud ó distancia del Polo y el Ecuador, la facilita sencillamente la observación de la altura de una estrella conocida cualquiera.

Cuando el marino aislado en el Océano hace ese cálculo, la precisión ó exactitud máxima que puede obtener no está libre de un error, cuando menos de medio minuto, sesentava parte de grado de meridiano, ó sea algo más de 700 metros. Conoce, pues, la posición de su buque con cerca de un kilómetro de diferencia próximamente. Eso le basta para las necesidades de la navegación, y es de admirar que se haya podido conseguir.

En tierra, el observador puede aumentar la exactitud de la posición del punto que ocupa, mediante instrumentos muy precisos, cuando puede tenerlos, porque son pesados de transportar. Si las condiciones de transporte permiten disponer de instrumentos muy exactos, como un círculo meridiano portátil, ya es posible determinar la latitud con poco menos de un segundo (sesentava parte del minuto de grado equatorial), es decir, con un error a lo más de 35 metros tan solo.

Pero la longitud determinada por los cronómetros lleva consigo una incertidumbre mucho mayor, lo mismo en el mar que en tierra, y esta inexactitud aumenta más aun cuanto más cerca nos ballemos del Polo, pues allí están los meridianos muy cercanos unos a otros y las longitudes son difíciles de determinar por la hora. No se olvide que el Polo, como toda posición de un punto de la Tierra, no se obtiene exactamente sino después de determinadas con precisión la longitud y la latitud, y que ésta siempre es conocida con precisión.

El problema de la longitud se hace cada vez más arduo a medida que el viajero se acerca al Polo.

Si se llegase a encontrar en el Polo mismo y allí pudiera disponer de un gran instrumento de mucha precisión, tendría un medio infalible: observaría una estrella, la cual debería estar durante veinticuatro horas a la misma altura exactamente sobre el horizonte. Esto no podría hacerse en el Polo más que en ciertos tiempos, pues no se olvide que allí no hay al año más que un día de seis meses y otra noche de otros seis; en ese día el sol está constantemente visible.

Mas para conseguir ese resultado con precisión, la precisión de un segundo, por ejemplo, y ya no es la exactitud matemática, se necesitaría un instrumento más pesado, cuyo transporte es difícil, y además habría que establecerlo sobre una gran base inmovilizable. ¿Y si el Polo está en pleno mar helado ó no helado?

Ahora bien; la región de hielos que cubre el Océano Ártico, y que según todas las probabilidades se extiende al mismo Polo, está constantemente agitada por convulsiones que impiden en absoluto la colocación fija de un instrumento semejante, sobre todo para observaciones como esa de alguna duración.

Es imposible, por consiguiente, en el estado actual de la ciencia, afirmar con certeza perfecta, éste es el Polo Norte (y lo mismo el Sur). Se podrá, si, asegurar que se está cerca de él, muy cerca, mucho, unos dos ó tres kilómetros más acá ó más allá, y se estaría en el mismo, pero no se podría afirmar y probar científicamente.

Menores son las dificultades en el Polo Sur, porque cubre las regiones antárticas un continente muy vasto, solo que se halla cubierto de espesa capa de hielos que no se presta al establecimiento de aparatos pesados que es casi imposible llevar allí.

Los exploradores polares si llegan a rebasar los límites en donde, hasta hoy, los han contenido las dificultades naturales, y distan bastantes leguas del Polo Norte, habrán de contentarse con tener seguridad de una aproximación y... sabe Dios cuando llegarán a tan feliz resultado y si cuando lleguen se verá que no ha sido útil absolutamente para nada, que todo podría ser las cosas del hombre rara vez son perfectas.

CARTAGENA

A las nueve de esta mañana como tenía anunciado, ha visitado el Ministro de Marina el Arsenal, donde ha presidido la Junta

Administrativa del mismo, enterándose minuciosamente de las obras que tiene pendientes de ejecución, y de los proyectos de las mismas.

Dicha junta ha durado dos horas, habiéndose suspendido hasta mañana, con el fin de enterarse minuciosamente el Ministro, de la cifra que alcanza el Presupuesto para la realización de esas obras.

Terminada la Junta, el Sr. Ferrándiz seguido de su acompañamiento, giró una visita a los diques, taller de torpedos, y acorazado en construcción «Cataluña».

A la una de la tarde, se ha celebrado un banquete en el Hotel de Ramos, ofrecido al Ministro por el Diputado por ésta, don José Maestre. En dicho banquete, al que han asistido diez y nueve invitados, se ha hablado apasionadamente de todo lo relacionado a la Maestranza.

Al destapar el champagne y empezar los brindis se han pronunciado discursos entusiastas, y ha habido ofrecimientos mayores.

Siempre en los banquetes sucede lo mismo; con los vapores del «néctar de los Dioses» surgen las palabras excesivas, que a veces se pierden entre la nieblacilla del cigarro y el aroma del licor.

Las impresiones son algo favorables debido a las frases del señor Ferrándiz, y el entusiasmo y fe con que defienden los derechos de la Maestranza los representantes de esta ciudad.

Resumen: que no hay en concreto ninguna esperanza fundada; hay que esperar a que el Ministro exponga el proyecto a las Cortes, y que en ella se apruebe (ó suceda lo contrario); mientras tanto, pensemos en aquellas célebres palabras del charlatán que se comprometió a enseñar a leer al asno: «En diez años de plazo que tenemos, el asno, el Rey ú yo, no moriremos?»

EDUARDO PÉREZ.
 8-Julio-1907.

COMUNICADO

Sr. Director de EL DEMÓCRATA:

Muy Sr. mío: De nuevo suplico a V. admita en el periódico de su digna dirección el siguiente comunicado.

Ante todo hago protestas de sumisión y reverencia a mi digno Sr. Obispo.

Aumenta la violenta y criminal influencia que por el Sr. Cura de mi pueblo se viene ejerciendo sobre mí.

Ahora impide más que nunca, con muy grave perjuicio de mi salud, las funciones de la vida vegetativa en cierto orden, a mas de otros no menos graves perjuicios que se me irrogan.

Estoy dispuesto, sin inconvenientes de ninguna clase, a volver a decir a la autoridad eclesiástica personalmente lo que personalmente y por carta vengo indicando desde Marzo al Excmo. Sr. Obispo y a varios señores eclesiásticos, a quienes suplícaba pusiéran mis penas en conocimiento de mi indicado señor.

Suplique V. que no se reproduzca este comunicado en los demás periódicos.

De las guachas al Sr. Director de EL DEMÓCRATA su afmo. s. s. y capellan
 PEDRO MORENO LÓPEZ.

Villanueva del Río 8 de Julio de 1907.

Exámenes escolares

El jueves por la mañana entraron en turno para el acto de la visita y examen las dos escuelas elementales de Aljucer, que dirigen los maestros D. José Martínez Lorca y D. Adoración Sanchez Piá,

Ambas escuelas tienen una matrícula que se aproximan a 150 alumnos cada una, clasificados en secciones, de los que concurren al acto del examen 70 en la de niños y 135 en la de niñas.

Correspondió la visita a la Comisión que constituye el Sr. Gobernador con doña Blanca Soto y D. Jerónimo Ruiz, procediendo al examen individual de todos los niños y niñas en el que se invirtieron más de 6 horas.

Después de distribuir profusión de premios, el Sr. Gobernador habló en las dos escuelas, haciendo resaltar las incalculables ventajas de la educación y dirigiendo consejos muy provechosos a los niños.

A las 2 y 2 de la tarde salió para Santomera y Esparragal la Comisión formada por D. Ildefonso Montesinos, D. Diego García Aviles y D. Luis Orts.

En Santomera fueron visitadas y examinadas las siguientes escuelas.

1.ª La de párvulos que dirige D. Eulalia Navarro, sustituida accidentalmente por D.ª Ramona García, a causa de un ataque de parálisis que sufre la propietaria. Esta escuela tiene una matrícula de 86 alumnas de las que concurren 39 al acto del examen.

2.ª La escuela elemental de niños desempeñada interinamente por D. José Antonio Laborda. Tiene una matrícula de 205 alumnos, divididos en 8 grupos, con una asistencia de 80.

3.ª La escuela elemental de niñas de doña Aurora Climent, con 165 inscripciones de matrícula y una asistencia de 102 alumnas.

En todas ellas se distribuyeron a los niños y niñas premios, y les dirigió hermosas pláticas educativas y morales el señor don Ildefonso Montesinos.

Desde Santomera se dirigió la Comisión a las escuelas del Esparragal que desempeñan D. Juan Capel Hellín y doña María Josefa Aguilera.

La escuela de niños tiene una matrícula de 64 alumnos y la de niñas 52 y en ambas se distribuyeron bastantes premios.

Estando examinando la escuela de niños se perdieron los claros del día y la comisión continuó su tarea con el auxilio de luces artificiales, terminando el acto cerca de las nueve, y a cuya hora se pusieron los señores de la junta en marcha para la Capital por entre lavaderos de caminos y caseríos del partido, con la ayuda de un guía que los dejó en la carretera.

El viernes a la hora de costumbre salió el Sr. Gobernador con el Alcalde de la Ciudad y doña Blanca Soto a visitar las escuelas de Churra y Zafache; D. Ezequiel Cazaña y D. Luis Orts estuvieron en la escuela de niños del partido de San Benito, esta, blecida en la carretera del Palmar freite a la Innovadora.

Como se vé, la Junta no se dá punto de la cultura y labor que se ha impuesto, en la que resultan mucho mayores las satisfacciones de haber cumplido que las molestias que esto les proporciona.

El sábado por la mañana a las seis y media salió para Monteagudo la comisión que preside el señor Gobernador, con doña Blanca Soto y D. Gerónimo Ruiz, con objeto de visitar las escuelas de este partido.

La de niños se encuentra a cargo de don José María Martínez Costa, con una matrícula de 80 alumnos distribuidos en 8 secciones de los que concurren 45 al acto del examen; y la de niñas está desempeñada por doña Virginia Lopez, con igual matrícula y asistencia que la anterior.

Ambas escuelas fueron examinadas en las materias que comprende el plan de primera enseñanza y hecha la distribución de premios, el Sr. Gobernador y doña Blanca Soto dirigieron la palabra respectivamente a los niños y niñas, continuando la hermosa labor educativa que la Junta se ha impuesto con estas pláticas escolares.

A la misma hora visitó D. Luis Orts acompañado del señor Cura de D. Joaquín Lasheras, D. Juan Muñoz, D. Ildefonso Vazquez y otros vecinos del pueblo las escuelas del Jabali-Nuevo, a cargo de don Braulio Fernandez Matute y doña Juana Ruiz.

La escuela de niños tiene una matrícula de 76 inscripciones concurrendo al examen 25 alumnas y la de niñas 62 de las que fueron examinadas 42.

Después del examen é inspección de los edificios escolares y material de enseñanza, el Sr. Orts recomendó a los niños la puntual asistencia a la escuela, aprovechando la circunstancia de encontrarse presentes muchos padres y madres de familia, para hacer resaltar las ventajas de la educación primaria y la necesidad de que no dediquen los niños a otras ocupaciones hasta completar su instrucción.

Tanto en la de Jabali-Nuevo se dieron premios a los niños más adelantados.

Los niños de la escuela de Santiago y Zafache fueron obsequiados por el Sr. Alcalde de la ciudad con un pastel para cada uno por haber dado prueba de sus muchos conocimientos.

EL ESPANTO

Una condecoración, cualquiera que sea, aunque no implique ningún acrobático, ningún descubrimiento,

